

locale. A propos de la région, on en apprend l'étendue et la situation, l'aspect et les accidents divers, les voies de communication, le climat, la nature du sol et son exploitation, l'utilisation des produits, les lieux et monuments remarquables.

*Cours supérieur.*—Au cours supérieur, le programme de géographie comprend la révision de la géographie nationale, que l'on complète par une étude détaillée. On y ajoute des notions sur la géographie physique et politique de l'Europe, et celle des autres parties du monde, traitées plus brièvement.

Les procédés d'enseignement sont les mêmes que ceux du cours précédent; mais les croquis sont un peu moins sommaires. Sans toutefois entrer en des explications d'ordre trop scientifique, le maître s'attache à faire comprendre quelques-unes des causes auxquelles sont dus les faits géographiques qu'il expose: origine du globe, formation des montagnes, érosion des vallées, principales agglomérations expliquées par la présence de l'eau et la proximité de régions fertiles ou d'exploitations minières, établissement et prospérité de tels ports, et autres questions semblables.

EDMOND GABRIEL.

### L'Épargne familiale

*Sous ce titre, S. G. Monseigneur Emard, évêque de Valleyfield, vient de publier une magnifique lettre pastorale dont nous reproduisons le texte qui suit. Elle parle de l'épargne dans la famille. Parlons aussi de l'épargne à l'école, en nous inspirant des sortes pensées qui suivent:*

Quand le chef de famille, pénétré du sentiment de son devoir et de ses responsabilités, s'impose et impose à toute sa maison, la restrictions des vains désirs, et qu'il accumule des trésors pour les incertitudes du lendemain, il ne fait que remplir fidèlement la mission qui lui a été dévolue. En cela, s'il reçoit le concours vigilant d'une épouse dévouée et intelligente, cette femme forte, dont l'Esprit-Saint(19) a si bien tracé le portrait, devient l'aide puissant qui mérite toute la confiance du mari et lui procure tout l'encouragement dont un homme a besoin, quand il prodigue les sueurs de son front pour le bonheur du foyer. Les enfants, à l'exemple de leurs parents, formés de bonne heure au travail, à la frugalité de la vie et aux goûts modestes, contribuent eux-mêmes à édifier la maison, à consolider ses assises.(20)

Que voyons-nous trop souvent, de nos jours! Ils sont nombreux les fils prodigues qui dissipent en peu d'années l'héritage paternel péniblement acquis pour eux.

(19) Prov., 31, 10.

(20) Prov., 10, 5.